

El Mandatario y Teillier serán los oradores de acto en conmemoración de los 20 años de la muerte de Nattino, Parada y Guerrero

Lagos hace gesto al PC en acto por aniversario de degollados

De La Te En la Avenida Américo Vespucio, a la altura de Quilicura, el Presidente Ricardo Lagos encabezará hoy por primera vez en su mandato un acto de derechos humanos junto a la plana mayor del Partido Comunista.

Se trata del mismo lugar en que hace 20 años se encontraron los restos de los profesionales Santiago Nattino, José Manuel Parada y Manuel Guerrero, secuestrados y posteriormente degollados por agentes de la Dirección de Comunicaciones de Carabineros (Dicomcar) en marzo de 1985. La conmoción que generó el triple asesinato de estos militantes -que colaboraban en la recolección de información sobre los responsables de violaciones a los derechos humanos- llevó a la Corte Suprema a nombrar como ministro en visita del caso al magistrado José Cánovas Robles.

El acto, donde se dará a conocer el ganador de un concurso para construir un memorial de 2.700 metros, tendrá como oradores a Lagos, a la viuda de José Manuel Parada, Estela Ortiz, y al presidente del PC, Guillermo Teillier.

"Esta es la primera vez que coinciden intervenciones del Presidente de la República y el presidente del Partido Comunista. Mi discurso será alusivo al momento, a la situación actual, a los derechos humanos, la justicia y la verdad", dijo a **La Tercera** Teillier, informado esta semana por el Ministerio de Obras Públicas de que sería uno de los protagonistas del acto.

El gesto del Mandatario a la izquierda extraparlamentaria coincide con el impulso que ha dado La Moneda a un pacto instrumental entre la Concertación y el PC, con miras a las elecciones parlamentarias de diciembre. Esas conversaciones se robustecieron después de los masivos funerales de la dirigente Gladys Marín, a los cuales asistieron Lagos junto a su esposa, Luisa Durán, además de la mayoría de los miembros de su gabinete.

Tras la muerte de Marín, los contactos entre La Moneda, los partidos de la Concertación y el PC han sido fluidos. De hecho, la directiva comunista sostuvo el lunes pasado una reunión con el ministro del Interior, José Miguel Insulza, para entregarle una propuesta para reformar la ley electoral.

No obstante, en las filas comunistas señalan que es poco probable sellar un acuerdo electoral con el conglomerado oficialista y que ese factor no tiene relación con la actividad de hoy. "Creo que esto es una coincidencia", dijo Teillier.

El PC y las agrupaciones de derechos humanos contemplan una masiva asistencia al acto de hoy. "Iremos con banderas, pancartas, queremos que se note nuestra presencia", señalan en la sede comunista.

Ese factor mantuvo en alerta a algunos personeros de La Moneda, donde hasta última hora de ayer se evaluaba un posible escenario hostil para el Presidente. Otras voces, sin embargo, señalaban que "Lagos no fue abucheado para el funeral de Gladys Marín, y esta vez no debería ser distinto, porque también se marcará un hito".

La otra oradora

Las gestiones para levantar un memorial a los profesionales del PC comenzaron a inicios del gobierno de Lagos. En esos días, señalan en Palacio, los familiares de Nattino, Guerrero y Parada reclamaron por la construcción de una carretera de alta velocidad en la Avenida Américo Vespucio, donde se sitúa un monolito en memoria de las víctimas. Lagos, entonces, se comprometió con Estela Ortiz, viuda de José Manuel Parada, a construir otro memorial en el lugar. Una de las oradoras en el acto de hoy será precisamente Ortiz, quien mantiene una antigua relación con Lagos (**ver recuadro**).

El año pasado, durante la conmemoración del Día Internacional de los Derechos Humanos, la administración Lagos -a través de la Dirección de Arquitectura del MOP, la Comisión Nemesio Antúnez, el Programa de Derechos Humanos del Ministerio del Interior y la Coordinadora General de Concesiones- llamó a un concurso para el diseño del "Lugar para la memoria: Nattino, Parada y Guerrero", que deberá estar construido a fines de año.

Hoy el ministro de OO.PP., Jaime Estévez, dará a conocer el nombre del ganador del diseño, cuyas bases contemplan que pueda ser visto desde las alturas, pues está a pocos metros del aeropuerto. La obra fue evaluada por una comisión ad hoc integrada, entre otros, por el pintor José Balmes y los familiares de las víctimas.

Las bases del concurso apuntan, además, a que el monumento se transforme en un "hito urbano".rcera: 30-03-2005 - por Waldo Díaz, Juan Andrés Quezada y Paola Riquelme

La relación del Mandatario con la familia de José Manuel Parada

La presencia del Presidente Lagos en el lugar donde se levantará un memorial en recuerdo de los tres profesionales comunistas brutalmente degollados en 1985 no sólo obedece al compromiso que ha asumido en materia de reparación a las víctimas de la violencia política, sino que también a la cercanía que mantiene con familiares del sociólogo José Manuel Parada.

Parada era hijo de la ex diputada María Maluenda, quien además de ser la primera presidenta de la Cámara Baja tras el retorno de la democracia, fundó junto con Lagos y otros personeros el PPD. Quienes vivieron de cerca ese proceso, a fines de 1987, coinciden en que a ambos los unió una gran amistad.

Pero antes de ello, el Mandatario había construido una estrecha relación con el suegro de Parada, Fernando Ortiz, dirigente PC detenido desaparecido en 1976. Estela, hija de Ortiz y viuda de Parada, recuerda que la relación entre su padre y el actual Presidente se gestó en la Universidad de Chile, cuando ambos trabajaron en el proceso de reforma universitaria a fines de los años 60.

Aun cuando no existió una relación cercana entre el Mandatario y el sociólogo, las familias de ambos se conocen por la historia que les tocó vivir en la época universitaria y estudiantil.

La viuda de Parada destacó el apoyo que recibieron de Lagos al momento de plantear la construcción de un memorial. "El nos apoyó y nos parece muy relevante que asista, no sólo porque es el Presidente, sino que porque hechos como éstos ayudan a mantener en la memoria lo sucedido, para que nunca más se viva una situación parecida".

Estela Ortiz espera que Carabineros asuma la responsabilidad institucional que le cupo en los tres asesinatos.



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios "Miguel Enríquez", CEME: <http://www.archivochile.com>

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tesis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.)

Envía a: archivochileceme@yahoo.com

NOTA: El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores.

© CEME web productions 2003 -2006